
我是战斗在教育一线上的一名老兵，参加工
作已经 20年，2002年有幸作为优秀人才调入惠
济一中。20年来，一直战斗在中招的最前线，不
管是担任班主任、教研组长，还是年级长、教导
主任，我始终坚守在课堂，默默无闻，勇于担
当。每年除了年级组、教导处的工作外，我还承
担着九年级的语文教学工作。记得 2011 年，我
校教师外出支教，学校缺少语文教师，除了教导
处的工作外，我毫不犹豫地担起了两个毕业班的
语文课。每周 20 多节课，两个班共 130 多位学
生，仅作业一项就十分累人，但我依然坚守着。
2013年我脚部骨折，在家仅仅休息了两个星期，
就迫不及待地到学校上班了。别人问我“你整天
哪儿来这么大的干劲儿”，我总是微笑不答，但
我心里知道，我离不开我的学生，我离不开我的
课堂。

2002年至 2009年，我独自一人在郑州工作，
妻子带着年幼的儿子在老家上班，年过六十的母
亲仍在老家耕种家里的六亩多地。由于毕业班
工作比较忙，平时我最多也只能一个月甚至更长
时间才能回去一次。往往是周五下午上完课搭
车回去，周日晚上赶回学校。一个月在家最多只
能呆上两天。每次要回郑州的时候，老人总会

说：“走吧，好好教你的学，别挂念家里。”每次孩
子总是哭喊着：“不让爸爸走，不让爸爸走！”我常
常泪流满面地狠心离去，因为我知道学校还有一
百多个孩子在等着我。

我和其他老师一样深深地爱着我的学生，曾
冒着酷暑顶着太阳骑车十几公里做家访，让丧失
学习信心的学生重新获得勇气；深夜陪学生到医
院输过液，白天帮腿脚不方便的学生打过饭……
由于把绝大部分的时间和精力放在教学和学生
身上，我对自己孩子照看得却少之又少。在孩子
跟着我上初中的三年中，我几乎没有帮孩子打过
饭，没有给孩子辅导过作业。每天孩子都是和学
校其他老师的孩子一起学习、就餐，以致于同事
们不知道哪个才是我家的孩子。但我深知，我离
优秀教师还有不小的距离，我见过抱着孩子陪学
生军训的同仁，见过因错过放学时间而没有接到
孩子而大哭的同事，也见过生病的孩子守在教室
门口等妈妈下课的场景，是大家的伟大在激励着
我不断努力！

现在，站在崭新的起点，我将会和大家一起：
继续用行动见证理想，用耕耘换取芬芳，静下心
来教书，潜下心来育人，努力做受学生爱戴、让家
长满意的教师。

用行动见证理想
惠济一中教师 江留根

作为一名普通的小学教师，近年来，我与众
多同仁们共同见证了二七教育日新月异的发
展。在全体二七教育人的并肩拼搏下，二七“多
彩教育”“品质化”“信息化”“国际化”发展步伐不
断加快：一座座新校拔地而起，一批批教师茁壮
成长，广大学子们在现代化教育技术的成果下快
乐求知。

每个人的成功都绝非偶然，其实，在品质二
七、温暖二七、田园二七这片沃土，“多彩教育”的
种子早已在不经意间播撒在二七教育人的心间，
它沐浴着“六名工程”的阳光，吮吸着“三化发展”
的雨露，激励着我们以梦为马，不负昭华。而我
个人，正是在这种大的环境下，在“志存高远、知
责奋进、锐意创新、勇争第一”的二七教体精神感
召下，在“做最好的自己、做最好的我们”的“多彩

教育”理念引领下，辛勤耕耘、苦苦求索、执着坚
守，终于完成了从一名普通教师到全国小学青年
教师教学观摩课一等奖得主和第二届中国“课改
优秀教师”的蜕变。

凡是到达了的地方，都属于昨天。于是我决
定不忘初心、怀揣匠心，在又一个硕果累累的九
月再出发。尽管我知道，大山有坎坷，大海有波
涛，大漠有风沙。即便这样，我依然喜欢向未来，
再出发，因为这就是二七教体人的精神。

唯有匠心，不负光阴。未来，我将继续和二
七教育同仁一道，用只争朝夕的心态，敬业爱岗、
教书育人、钻研业务、苦练本领，为“多彩教育”代
言，与“三化发展”同行，为“三个二七”的发展助
力。见证莘莘学子的成长，遇见更加美丽的多彩
风光。

唯有匠心不负光阴
二七区汝河路小学教师 刘梦觉

伴随着时光款款的脚步，满载着岁月累累的
硕果，一年一度的教师节如约而至。作为教师，能
够从事太阳底下最光辉的事业，我们是幸福的。

我们幸福地忙碌着。白天，我们精神焕发，
英姿勃勃，与鲜嫩的生命相伴，与可爱的精灵为
伍。晚上，我们挑灯夜读，充实“学为人师”的知
识内涵：我们向孔子请教，向苏霍姆林斯基学习，
向苏格拉底追问……努力用生命的弦歌唤醒一
粒粒沉睡的种子，虽衣带渐宽，但无怨无悔。

我们幸福地成长着。各级各类培训，让我们
始终站在知识发展的前沿；投身教学改革，用爱
心、知识、智慧点亮学生的心灵。育人为本，尊重
差异，让每一株幼苗都沐浴阳光雨露，这，是我们
不断追寻的教育理想；张扬个性，创新思维，让教
室里的每一个孩子都能享受到有尊严、有创意、
有情趣、有收获的学习生活，这，是我们矢志坚守
的教学信念。我们培养孩子，孩子成就我们。

我们幸福地收获着。面对领导的信任，家长

的重托，我们不敢懈怠，努力前行！ 桃李不言，下
自成蹊：每当看到孩子们那收获成功时的笑脸，
每当听到孩子们那来自心灵成长的声音，我们的
心里总是装满了骄傲和自豪：在教师的世界里，
可以感受到世界上最纯真的爱，可以聆听到最动
听的花开的声音！

近年来，社会对教育的要求越来越高，孩子
的认知领域越来越广，工作面临的挑战越来越
大，但这些更能不断激发我们去追求自身的发
展。目前，金水区全区教师紧紧围绕“实现两个
率先、领跑中部城区发展”的总体目标，坚持“强
化内涵发展，提升办学品位，提高教育质量”的核
心，在教育战线上默默耕耘，无私奉献，金水教育
事业呈现出勃勃生机！感谢金水教育这方沃土，
让我们每一位教师的梦想在这里插上翅膀；感谢
金水教育这方蓝天，让我们每一位教师的青春在
这里无悔地飞翔；感谢金水教育这方平台，让我
们每一位教师的生命在这里轻舞飞扬！

教师让我们幸福的职业
金水区纬五路二小教师 高昕

用最美的姿态迎接未来
管城回族区第三中学校长 苏全双

2017 年，我光荣地被评为郑
州市最美教师。我深知，只有拼出
来的美丽，没有等出来的辉煌。这
就要求我们教师不仅要有高尚的
师德，博大的师爱，更要有精湛的
业务，过硬的本领。作为一名教
师，要站在知识发展的前沿，刻苦
钻研，严谨笃学，修炼内功，提升自
己，唯有如此，我们的教育才有未
来，我们才能办好人民满意的教
育。

我扎根于管城三中这方热土
已经 26年了，26年来，我一直以最
美的姿态站在自己的教育教学岗
位上，日夜兼程，风雨无悔。无数
个白天黑夜，我们远离了喧嚣的人
群，告别了灯红酒绿，与清风白云
做伴，在知识的海洋中赢取那心灵
的海阔天空。三尺讲台、一块黑
板、一个鼠标，书写着我的教育人
生。面对几十双渴求知识的眼睛，
我用如歌的声音播撒爱的阳光，智
慧的甘霖。伴随着鼠标点击的节
奏和粉笔发出的美妙旋律，学生学
会了用心灵去歌唱，用真诚去追求

梦想。我享受这份纯净智慧的教
育生活。

郑州教育这方热土上有无数
美丽的身影为了孩子的明天，祖国
的未来，在艰苦和平凡的岗位上坚
守着自己的初心！他们默默耕耘、
忘我工作、无私奉献，积极履行着
教师的神圣职责，为郑州教育事业
呕心沥血！正因为全市教师在教
育的沃野上辛勤耕耘，我们的事业
才会生机勃勃、蒸蒸日上；正因为
全市教师脚踏实地的开拓创新，我
们的事业才熠熠生辉，灿烂辉煌！

世界上没有哪一种事业像教
育事业这样强烈地崇尚未来，崇尚
明天。教育家蔡元培曾说：“教育
者，非为已往，非为现在，而专为将
来。”让我们携起手来，做有理想信
念、有道德情操、有扎实学识、有仁
爱之心的好老师；做学生锤炼品格
的引路人，做学生学习知识的引路
人，做学生创新思维的引路人，做
学生奉献祖国的引路人。以最美
的姿态创新工作，打造郑州教育面
向未来的新气象。

去年开学初，带着东区领导的
殷切嘱托，教育局带队老师带着我
们 9位支教教师出发到扶沟去，一
路上我们想象着、谈论着那个未知
的支教学校大概会是什么样子，有
期许也有忐忑。

我和其他区的 5 位老师被分
到了扶沟县回族小学，当学校领导
把我们带到住的地方，条件的艰苦
程度出乎我们的预料。

回小是扶沟地区教育相对薄
弱的一所学校，学校的生源多为附
近乡镇寄宿在学校的留守儿童。
虽然之前在报纸和电视上看过很
多有关留守儿童的报道，但第一次
走进教室，孩子们黑乎乎的小手，
胆怯又期待的眼神，教室里弥漫着
的辣条味，让留守儿童这个词，第
一次真切地撞击我的心灵。我暗
下决心，要尽最大的努力，在他们
心中播下好习惯的种子。

教育的影响是一个慢过程。
引导孩子养成良好习惯需要方法、
爱心和耐心。我召开主题班队会，
讲述讲卫生的好处，讲解洗手的正
确方法，向学校申请在每个水龙头
旁放置一块香皂，方便孩子们洗
手。在班里举办“我是卫生小达
人”的比赛，表现好的孩子可以获
得小奖品。坚持下来，班里的孩子
变得干净整洁了。

学过心理学知识的我们都知
道，安全感对于一个孩子成长的重
要性，而留守儿童恰恰缺少安全
感。我和其他几个支教老师建立
了一个温暖聊天室，鼓励孩子们大
胆说出自己的想法，遇到困难要学
会求助，并借鉴和开发一些游戏课
程，让孩子们逐渐打开心扉，变得
开朗乐观起来。

为了心中那份爱，选择了支

教，就选择了付出和奉献。作为住
宿班的班主任，我担任一周 5节早
读、中午带学生吃饭、5节午自习、
14 节正课。除了正常的备课、上
课、批改作业之外，中午带学生吃
饭，辅导写作业，主动放弃午休，因
为我是支教老师，和孩子们同吃同
住，孩子们有任何事情我都第一时
间出现在现场，不管是严寒还是酷
暑，白天还是黑夜。下午放学之
后，辅导住校的孩子学习；看管放
学后无人接送的孩子；大雪天气，
早早起床，把校园厚厚的一层积雪
铲出一条小路，方便孩子们上学。

作为支教老师，带着东区先进
的教育教学理念，受支教学校老师
的邀请，我多次讲公开课。还记得
第一次讲《大小多少》这节课的第
一课时，老师们要求把讲课录像拷
走，多看几遍，后来又强烈要求习
作课、写字指导课等。我把东区老
师们常用的低年级教育教学方法，
带到了扶沟小学的课堂，带去了新
的教育教学理念，和老师们进行交
流沟通，思想碰撞。

有付出就有收获。我所执教
的班级在 2016~2017 年学校的期
末学业测试中，成绩优异，年级前
十名，我们班占了 8名。我的工作
不仅得到学生和家长的认可，更得
到了领导的肯定，在支教结束，对
支教工作进行评定的时候，回族小
学的方校长和扶沟县教育局的领
导推荐我为“周口市优秀教师”。

从教十一年来，我始终秉持感
恩之心从事着这份神圣而光荣的
职业。我非常感谢和我一起度过
一年支教生活的可爱孩子们，是他
们一双双求知的眼神鼓舞我针对
不同的学情，不断探索新的教育教
学方法，教学相长，让我有所进步。

为了心中那份爱
郑东新区众意路小学教师 段兰兰
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织梦空间

9月10日，又是一年教师节，对于很多老师来说，能在这天收到许多不同
年龄，不同地域，不同身份的学生的祝福，大概是最幸福不过的事情了。

在属于自己的节日里，老师们有着怎样的愿望和期盼？记者采访了本市
多位优秀教师代表，让我们一起来倾听他们的心声，感受他们高尚的师德师
品以及那些令人动容的师生故事和情谊吧。

至情坚守至情坚守至爱无悔至爱无悔
——聆听来自优秀教师代表的“职业表白”

本报记者 李 杨
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进入五年级，我们班换了一位优秀班主任曲老
师。虽然接班时间不长，但大家都很喜爱她。

曲老师约有 50岁，个子不高不矮，剪着利索的
短发，一张瓜子脸，一对灵敏的耳朵，一双眼睛有时
温柔有时严厉，还有一张能说会道的嘴巴。

她的课堂教学生动有趣。她教龄近30年，课堂
上，她总会耐心地解答学生的问题，偶尔穿插一些
她的个人体会或童年趣事，同学们都听得入迷了，
我也不例外。

她的阅读教学指导得力。她接班第一天就告
诉我们，短暂的课堂上可能会学到四成知识，另外
的六成需要靠自己坚持不懈的课外阅读。她还定
期推荐一些优秀的课外阅读书目，并且每周检查阅
读积累情况。在她的积极倡导和具体指导下，同学
们都喜欢上读书，阅读水平得到进一步提高。

她对班级管理认真负责。她不仅能教书，而且
注重育人。她在主题班会上说，个人诚实守信非常
重要，说到一定要做到。 她在生活中还教我们做孝
顺懂事的人。记得有一次，她在校门口附近发现有
同学与家长顶嘴，当即对他进行严厉的批评教育。
她还在班会上告诉我们，要尊敬和孝顺父母，努力
做一个懂事的好孩子。

十年树木，百年树人。曲老师的教诲，我们终
生难忘。

金水区纬五路第一小学 周耘汉
辅导老师 曲凡蕊

我从骨子里和戏曲就有缘。我住在河南省京
剧院家属院，我的姥爷是一名京剧演员。姥爷11岁
进入中国戏曲学院学习京剧的“花脸”行当。每天
早上，都能听见院子里演员们“吊嗓”，这几乎成了
我的闹钟；楼下演员大哥哥练功的“刀枪剑戟”都是
我最羡慕的大玩具，我最喜欢舞台上孙悟空用的金
箍棒。

姥爷带我看过《红灯记》《沙家浜》《空城计》《定
军山》等。我从戏曲舞台和姥爷的讲解中学到了很
多历史和文学知识。我最喜欢戏曲舞台上三国时
期的故事。“对酒当歌，人生几何”，曹操的《短歌行》
配上京剧优美的唱段，特别好听。戏曲舞台流光溢
彩，却很少有人了解舞台背后的故事。

今年我十岁了，我准备和姥爷多学几段唱
腔。我也喜欢写作，有机会的话，我还想学着写剧
本，设计唱腔，为振兴国粹、振兴民族戏曲文化尽自
己的力量。只因这一切，我才说我的骨子里和戏剧
有着深厚的缘分，我希望这份缘分也能通过我的努
力代代相传下去。

金水区纬三路小学 张博涵
辅导老师 孙建红
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围棋，是一种很复杂的棋，它的下法约有 10的
808次方种。会下围棋的人不少，但能把围棋下好
的人不多。

《开学第一课》的第三课“棋以明智”，主讲教师
是柯洁，他讲的是他与“阿尔法围棋”人工智能机器
人下棋的故事。“其实，胜负并不重要，重要的是你
对这盘棋倾入了多少感情。‘阿尔法围棋’只有编好
的程序；而我们下棋时，心跳的速度时快时慢，脸上
的表情也在不停地变化，随时都在变化战术！”

看到这里，我想起自己和大提琴的往事。记得
小学五年级的一段时间我非常讨厌练琴。因为一
首曲子要练很长时间，每天重复练习相同的曲子和
相同的基本功，我觉得好枯燥！看着一首首拉不下
来的曲子，我没有迎难而上，而是知难而退了，总是
用应付的态度练琴。

后来，我学习了一首名叫《牧歌》的曲子。这首
曲子要求演奏者有很大的情绪变化，而且要把草原
上自由奔放的风格演奏出来。我找来演奏家的表
演音频欣赏，音频响起的那一刻，我就深深地喜欢
上了这首曲子。我每日练习两到三个小时，还改掉
了揉弦不稳、开弓颤音等小毛病。在拉这首曲子
时，我投入了感情，用心拉奏，刻苦练习。半个月
后，我的演奏水平也提高了一大截。

热爱才是真理，柯洁爱围棋，所以成了大师；我
热爱大提琴，只要每天坚持练琴，总有一天，我也会
成为像柯洁一样的大师！

郑州市外国语中学 金子纯
辅导老师 李晓燕

点评：作者用朴素平实的语言，对曲老师进
行了详细的描写。虽然没有华丽的词语，但字
里行间都体现出对曲老师的喜爱和崇拜。

点评：文章从柯洁和围棋引出作者与大提
琴的故事。用作者的亲身经历点题，切实表达
出热爱才是真理这一主题。

点评：读完此文，真切地感受到作者和戏曲那
份真挚的缘分。作为年轻的一代，我们一定要多
去欣赏中华民族的传统艺术，让它永放光芒。

感恩教师节感恩教师节··心声心声


